



# Boletín de Prensa Internacional

22 a 28 de agosto de 2023

## Autor

Jana Abujatum S.  
Email: [jabujatum@bcn.cl](mailto:jabujatum@bcn.cl)  
Tel.: (56) 32 226 3173  
22 270 1839

## Comisión

Relaciones Exteriores,  
Asuntos Interparlamentarios e  
Integración Latinoamericana

SUP N°: 139349

## Resumen

El informe presenta una selección de noticias que han sido publicadas en medios internacionales, regionales y nacionales. El documento se ha elaborado de acuerdo a los requerimientos sugeridos por el solicitante.

La información parte entregando noticias relacionadas con Chile. Posteriormente, las notas de prensa cubren América del Norte y Latina; Europa-Asia y se finaliza con noticias de Medio Oriente-África, así como las emanadas de organismos internacionales.

A nivel bilateral, el Gobierno Argentino expresó sus molestias contra Chile debido a una disputa de territorios marítimos.

En materia regional, el gobierno de Panamá anunció que analiza el cierre de su frontera terrestre con Colombia ante el aumento exponencial de la migración irregular por el Tapón del Darién, que alcanzó el récord de 307.000 personas en lo que va del año.

En el ámbito internacional, el primer ministro de India, Narendra Modi, ha pedido que la Unión Africana (UA) sea aceptada como miembro permanente en el G20.

## Contenido

22 a 28 de agosto de 2023.....	1
I Noticias del ámbito nacional y regional .....	2
1.1. Chile se adjudicó 5000km <sup>2</sup> de mar bajo jurisdicción argentina .....	2
1.2. Cancillería participa en seminario sobre ciberseguridad en América Latina y el Caribe organizado por CEPAL .....	2
1.3. Chile busca poner su tecnología en el sector agrícola colombiano.....	3
2. Noticias del ámbito regional e internacional .....	3
1. América del Sur y del Norte.....	3

1.1.	Presidente de la Cámara de Representantes de Estados Unidos: Investigación de juicio político a Biden es el "siguiente paso natural" .....	3
1.2.	Panamá evalúa cierre de frontera con Colombia ante "aumento" de migrantes por Tapón del Darién.....	4
1.3.	Parlamento Centroamericano estrecha lazos con China y desafía a EE.UU.....	4
2.	Europa/Asia.....	5
2.1.	La Policía de Londres, en alerta por un 'hackeo' que afecta a la empresa que imprime las identificaciones policiales 5 .....	5
2.2.	Presidente del Consejo Europeo afirma que la UE debe prepararse para una ampliación en 2030.....	5
2.3.	Vietnam rechaza ejercicios militares con fuego real de Taiwán en Truong Sa .....	6
3.	Medio Oriente/África.....	6
3.1.	Primer Ministro Indio Modi llama a incluir a la Unión Africana en el G20 .....	6
3.2.	Irán e Irak acuerdan desarmar a grupos terroristas en Kurdistán iraquí .....	7
4.	Organismos Internacionales.....	7
4.1.	Mali: La MINUSMA se va, pero la ONU se queda.....	7

## I Noticias del ámbito nacional y regional

### 1. Relaciones Bilaterales

#### 1.1. Chile se adjudicó 5000km<sup>2</sup> de mar bajo jurisdicción argentina

Chile se adjudicó unos 5.000 kilómetros cuadrados marítimos. Podría desatar un escándalo internacional y cuando menos bilateral. Por el momento, desde la Argentina, algunas pocas voces se pronunciaron. La Dirección Nacional de Fronteras y Límites del Estado de Chile (DIFROL), el último 14 de agosto dio a conocer lo que denomina *"Gráfico Ilustrativo de los Espacios Marítimos de Jurisdicción Chilena"*.

El movimiento territorial "interrumpe" la proyección de la República Argentina hacia la Antártida, por lo que al menos generó reacciones y preocupaciones desde algunos sectores oficiales de Argentina. De hecho el mapa elaborado por el Servicio Hidrográfico y Oceanográfico de la Armada de Chile se contrapone con la visión argentina, la cual está basada en la Comisión del Límite Exterior de la Plataforma Continental de la Convención de las Naciones Unidas sobre los Derechos del Mar, conocidos por su sigla como CONVEMAR, debido a que nuestro país considera la zona ahora en discusión, como parte territorial de la Argentina.

Fuente: [Pescare.ar](https://www.pescare.ar) 27-08-2023

#### 1.2. Cancillería participa en seminario sobre Ciberseguridad en América Latina y el Caribe organizado por CEPAL

En la sede de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe, CEPAL, se organizó el seminario "Ciberseguridad en América Latina y el Caribe" que fue inaugurado por el Subsecretario de Telecomunicaciones, Claudio Araya, y contó con la participación de expertos y expertas, nacionales y extranjeros, quienes analizaron los desafíos en materia de ciberseguridad y protección de datos desde el ámbito de acción de sus organizaciones.

El director de Seguridad Internacional y Humana de la Cancillería, embajador Ignacio Llanos, tuvo a su cargo la moderación del panel “Estrategia de Ciberseguridad en Chile” y contó con la presentación del Senador Kenneth Pugh.

El seminario tuvo por objeto conocer las acciones que se están adoptando en materia de ciberseguridad a nivel global y regional, y debatir sobre los principales retos que enfrenta Chile en este aspecto, para avanzar hacia la definición de un marco analítico que sea parte integral de la estrategia de transformación digital.

**Fuente:** [Ministerio de Relaciones Exteriores](#) 25-08-2023

### **1.3. Chile busca poner su tecnología en el sector agrícola colombiano**

Chile, uno de los países de la región con más innovación, tecnificación y tecnología aplicada a la agricultura, ha puesto el ojo en el agro colombiano, no solo para afianzar las relaciones comerciales entre ambas naciones, sino para establecer alianzas de aprendizaje conjunto que permitan mejorar la productividad, eficiencia y competitividad de este sector de la economía.

Por esto, este año en el marco de ExpoAgrofuturo, la feria de innovación más grande de América Latina para el sector agropecuario, Chile busca aportar a Colombia su experiencia en soluciones tecnológicas aplicada a cultivos de productos de exportación como el café, el aguacate y los arándanos.

Marcela Aravena, directora de ProChile en Colombia, habló sobre los negocios entre los dos países, cuyas relaciones comerciales se han fortalecido gracias al Tratado de Libre Comercio (TLC) que entró en vigencia en 2009.

**Fuente:** [El Colombiano](#) 28-08-2023

## **2. Noticias del ámbito regional e internacional**

### **1. América del Sur y del Norte**

#### **1.1. Presidente de la Cámara de Representantes de Estados Unidos: Investigación de juicio político a Biden es el “siguiente paso natural”**

El presidente de la Cámara de Representantes de Estados Unidos, Kevin McCarthy, insinuó el domingo que una investigación de juicio político contra el presidente Joe Biden es cada vez más probable, e incluso señaló que sería el “siguiente paso natural” cuando el Congreso regrese de su receso de verano.

Hasta el momento McCarthy, republicano que representa California, ha evitado comprometerse con una votación de juicio político o a establecer un plazo para posibles acciones.

Sin embargo, algunos republicanos en la Cámara baja lucen impacientes por ir tras de Biden por acusaciones de mal comportamiento financiero que involucran a su hijo Hunter, aunque no se ha demostrado que el presidente haya hecho algo indebido.

McCarthy debe actuar con cautela en momentos en que enfrenta presión de miembros de su propio partido para demostrar apoyo a Donald Trump en la campaña presidencial de 2024.

No obstante, corre el riesgo además de poner en peligro la frágil mayoría republicana en la Cámara de Representantes. Incluso si Biden fuera llevado a juicio político por la Cámara de Representantes, es poco probable que sea destituido por el Senado, donde los demócratas mantienen una mayoría.

**Fuente:** [Voz de América](#) 28-08-2023

## **1.2. Panamá evalúa cierre de frontera con Colombia ante “aumento” de migrantes por Tapón del Darién**

El gobierno de Panamá anunció que analiza el cierre de su frontera terrestre con Colombia ante el aumento exponencial de la migración irregular por el Tapón del Darién, que alcanzó el récord de 307.000 personas en lo que va del año.

Panamá considera “insuficientes” los trabajos de “países del sur” para detener el tránsito irregular por este corredor selvático, donde según cifras oficiales panameñas en lo que va del 2023 han cruzado más 307.000 migrantes, número que supera las 248.000 personas registradas el 2022 por esa ruta.

El anuncio de un posible cierre de la frontera terrestre entre los dos países se da dos semanas después de que Panamá acusara a Colombia de “no colaborar lo suficiente para detener el creciente flujo migratorio por el Tapón del Darién”, considerada la selva más peligrosa del mundo.

El gobierno de Panamá, agregó, ha gastado más de 60 millones de dólares para atender a los migrantes y aseguró que el tránsito sin control también ha causado “daños ambientales” en los ecosistemas naturales de ríos que sirven como fuentes de agua para poblaciones indígenas.

**Fuente:** [Voz de América](#) 25-08-2023

## **1.3. Parlamento Centroamericano estrecha lazos con China y desafía a EE.UU**

La reciente decisión del Parlamento Centroamericano (Parlacen) de expulsar a Taiwán como observador permanente y reemplazarlo por China no pasó desapercibida en los medios.

Ana María Méndez, directora para Centroamérica de la Oficina en Washington para Asuntos Latinoamericanos (WOLA), señala que, en teoría, los Estados observadores no tienen influencia porque no tienen voz ni voto.

En su opinión, se trata de un mensaje político dirigido a Washington: "Me atrevería a decir que esa decisión ha nacido bajo la alta influencia del presidente de Nicaragua, Daniel Ortega. Demuestra la expansión del autoritarismo en Latinoamérica. China y Nicaragua son países autoritarios, y dicen 'aquí estamos, nos unimos y podemos ser un bloque fuerte frente a Estados Unidos'".

"Esta jugada geopolítica culmina un proceso de erosión de la posición de Taiwán en la subregión", señala, por su parte, Sergio Cesarin, coordinador del Centro de Estudios sobre Asia del Pacífico e India (CEAPI) de la Universidad Nacional de Tres de Febrero.

"Este resultado reafirma el interés por parte de China en operar geopolíticamente en el 'patio trasero' de Estados Unidos. Asimismo, reafirma la voluntad de los países miembros por ampliar las relaciones económicas con China", sostiene Cesarin.

Según el entrevistado, el SICA y el Banco Centroamericano de Desarrollo permitirán a China ampliar su influencia regional.

Ana María Méndez, experta de WOLA, hace un balance amargo de la labor del Parlacen: "Ha sido un fracaso, no hemos visto que haya una integración regional, tampoco vemos ningún liderazgo eficaz ni nada que promueva compromisos reales para la democracia y los derechos humanos".

Desde Nicaragua, el ex diplomático alemán y miembro del Consejo Consultivo del Foro de Presidentes y Presidentas de Poderes Legislativos de Centroamérica y el Caribe (Foprel), Matthias Dietrich, destaca que el Parlamento Centroamericano recibe apoyo financiero de la Unión Europea. Sin embargo, en su opinión, el trabajo del Foprel, organismo que trabaja estrechamente con la ONU y reúne a los presidentes de todos los Parlamentos centroamericanos y caribeños, es "mucho más interesante y eficaz" para la región que el del Parlacen.

**Fuente:** [América Economía](#) 24-08-2013

## **2. Europa/Asia**

### **2.1. La Policía de Londres, en alerta por un 'hackeo' que afecta a la empresa que imprime las identificaciones policiales**

La Policía Metropolitana de Londres anunció que estaba tomando medidas de seguridad tras un "acceso no autorizado al sistema informático de uno de sus proveedores" que ha supuesto una violación de datos.

La revelación se produce después de que los piratas informáticos robaran detalles de las tarjetas producidas para los 47.000 policías y personal civil de la fuerza de Londres.

Los ciberdelincuentes tomaron la foto, el nombre, el rango, el estado de investigación, el número de nómina y los detalles de seguridad de un microchip en las identificaciones.

A principios de agosto se habían filtrado datos sobre unos 10.000 agentes y personal de policía, incluidos su lugar de trabajo, apellidos e iniciales de los empleados, rango, lugar de destino y unidad en la que trabajaban.

**Fuente:** [The Sun](#) 27-08-2023

### **2.2. Presidente del Consejo Europeo afirma que la Unión Europea debe prepararse para una ampliación en 2030**

El presidente del Consejo Europeo, Charles Michel, ha situado el año 2030 como la fecha de la próxima posible ampliación de la Unión Europea (UE), con Ucrania, Moldavia y otros seis países de los Balcanes Occidentales con el estatus de candidatos.

"Al preparar la próxima agenda estratégica de la UE, debemos fijarnos un objetivo claro. Creo que debemos estar preparados -por ambas partes- para la ampliación en 2030", declaró Michel en su discurso en el Foro Estratégico de Bled (Eslovenia).

Michel reconoció que la ampliación presenta grandes desafíos ya que se debe asegurar que los nuevos miembros cumplan con los estándares de la UE en áreas como el estado de derecho, la lucha contra la corrupción y las reformas económicas.

Además, dijo, la UE debe fortalecer sus propias instituciones y procedimientos para acomodar a los nuevos miembros de manera eficiente.

Michel propuso la idea de una "*cláusula de confianza*" para evitar que ciertos miembros bloqueen el proceso de adhesión de otros vecinos, como ha sido el reciente caso de Bulgaria con respecto a las aspiraciones de Macedonia del Norte.

**Fuente:** [Diario de Sevilla](#) 28-08-2023

### **2.3. Vietnam rechaza ejercicios militares con fuego real de Taiwán en Truong Sa**

Los ejercicios con fuego real por parte de Taiwán (China) en las aguas alrededor de Ba Binh, en el archipiélago vietnamita de Truong Sa (Spratly) son una grave violación de la soberanía territorial de Vietnam sobre Truong Sa.

Así lo afirmó la portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores, Pham Thu Hang, al responder hoy a la pregunta sobre la reacción de Vietnam sobre el suceso.

Según Thu Hang, estos ejercicios amenazan la paz, la estabilidad y la seguridad marítimas; provocan tensiones y complican la situación en el Mar del Este.

Vietnam se opone firmemente y pide a Taiwán que no repita violaciones similares, recalcó la funcionaria.

**Fuente:** [Vietnamplus](#) 28-08-2023

## **3. Medio Oriente/África**

### **3.1. Primer Ministro Indio Modi llama a incluir a la Unión Africana en el G20**

El primer ministro de India, Narendra Modi, ha pedido que la Unión Africana (UA) sea aceptada como miembro permanente en el G20 para que se puedan escuchar "las voces africanas" de cara a una esperada reunión del bloque que se llevará a cabo los próximos 9 y 10 de septiembre.

"Hemos invitado a la Unión Africana con la idea de concederle el estatus de miembro permanente" del G20, afirmó Narendra Modi durante el foro empresarial B20 que se celebró antes de la cumbre del G20 los días 9 y 10 de septiembre.

Sólo un país africano, Sudáfrica, es actualmente miembro del G20, que reúne a 19 de las mayores economías del mundo más la Unión Europea, y que representan el 85% del PIB mundial y dos tercios de la población mundial.

El primer ministro indio afirmó también que su país, el gran rival de China, tenía capacidad para compensar los problemas de suministro provocados por la crisis del Covid.

Fuente: [Africa news](#) 27-08-2023

### **3.2. Irán e Irak acuerdan desarmar a grupos terroristas en Kurdistán iraquí**

Irán e Irak acordaron desarmar a los grupos terroristas en el Kurdistán iraquí y cerrar sus sedes militares.

En declaraciones del portavoz del Ministerio de Asuntos Exteriores iraní, Nasser Kanaani, de no implementarse a tiempo el arreglo, Teherán cumplirá con sus responsabilidades de exterminar a los grupos terroristas en la referida zona.

Según el diplomático, la fecha límite para instrumentar el convenio será el próximo 19 de septiembre y no habrá extensión o prórroga del tiempo.

Fuente: [Al Mayadeen](#) 28-08-2023

## **4. Organismos Internacionales**

### **4.1. Mali: La MINUSMA se va, pero la ONU se queda**

El Consejo de Seguridad de la ONU celebra este lunes una sesión en la que escuchará un informe del jefe de la Misión de las Naciones Unidas en Mali, El-Ghassim Wane, sobre la retirada de esa operación de mantenimiento de la paz, que deberá completarse el 31 de diciembre próximo.

El máximo órgano de seguridad marcó en junio el fin del mandato de la MINUSMA a petición de las autoridades de transición malienses.

En la víspera de su presentación ante el Consejo, Wane habló con Noticias ONU sobre el principal mensaje de la Organización al pueblo maliense: “la Misión se va, pero la ONU se queda” para ayudar a la estabilización del país y para continuar sus trabajos de asistencia humanitaria a la población.

Con respecto a la preocupación que suponen los mercenarios tras la salida de la Misión, Wane indicó que el plan de retirada y la colaboración con el gobierno de Mali busca no dejar vacíos “que puedan ser perjudiciales para la estabilización del país y la protección de su población civil”.

Fuentes: [ONU](#) 28-08-2023